第 部 一茶 作 語 の 語 学

一茶句の神謡編 紙一種

フランス詩学の視点から

はじめに、フランスにおける一茶句の評価

およそ百年前から欧米の日本学者は日本の俳文学を理解しようと、様々な見解や解説を発表してきた。 中でも初代の日本学者の一人、フランスのポール= ルイ・クーシューは一九〇二年に二四歳という若さ で初来日し、一九〇六年に俳句・川柳に関する論文「ハイカイ - 日本の詩的エピグラム ~ 」(-) を発表した。フランスの日本学の出発点ともいえるこの研究書には、一五五句が翻訳・解説され、日本 の俳諧一般に関する論が試みられている。しかし意外にもそこに最も多く登場する俳人は無村(六四句)

であり、次位の芭蕉の作品は一四句に限られるのである。たとえば、蕪村の

春雨やものがたりゆく蓑と傘

を取り上げて、クーシューは次のように述べている。

こうした事物を見るときの特別な見方、というか、自然に対する独自の感情、つまり、画家の才能 に恵まれた国民の観察眼の習癖や谨憬の傾向といったものを私たちに教えてくれもする

クーシューは、日本の俳諧の発句を主に瞬間の観察詩として定義したといえよう(^)。 また、ケーシュ

ーは一茶の一句だけを取り上げて、

露の世は露の世ながらさりながら

について

べている。

俳人は実体のない現世のはかない姿をじっと見つめる、しかもその姿を眺めることを不快とは思わ ない。

と説明し、まったく『おらが春』のコンテクストにふれずに、改めて日本の俳人による観察力だけを強 調するのである。事実、この俳句観は百年後の今日に至ってもなお根強く西洋の学会や詩壇に大きな影 響を与え続けているのである。 英米における俳文学の受容について、 シラネ・ハルオ氏は次のように述

俳句は主として、もの= 対象(とりわけ小さいもの)の詩、「感覚」の詩、瞬間の詩であると考 えられてきた。また俳句を精神的なコンテクストや、自伝的・個人的なとらえ方から解釈する、 とりわけ、俳句的経験」として見る傾向がつよい。英語によるハイクは、イマジストや二十世紀

初頭の盛期モダニスト詩人たちの文学的信条を引き継いでいる...(m)

る。芭蕉はともあれ、なぜ一茶がこんなに重視されているのであろうか。この書の序文にボノーは次のここでは、最も頻繁に容場する作者は、芭蕉とともに一茶であり、両者とも一五句ずつが翻訳されてい国の民謡である)、短歌は一〇五首(俳句は五四句、新体詩は三一篇という構成のアンソロジーであるいつ」は一一六首(ただし、実際その大部分は都々逸節ではなく 『山家鳥虫歌』等から引いた近世諸『日本詩歌選集』に、ボノーは広義の日本の詩歌三〇六篇を紹介し、翻訳する(4)。そのうち 「どど帝国大学教授や京都日仏学院の院長などを勤めた一流学者だったといえよう 一九三五年に出版されたて、ボノーはもともと象徴詩の詩学の専門家であり、パリ大学や京都帝国大学の文学博士であり、京都年代の日本学者、フランスのジョールジュ・ボノーである。哲学専攻の学生であったクーシューに対しこうした日本の俳文学に対する見方を、そしてまた一茶に対する見方を回期的に改めたのは、一九三〇

情の厚さをもって最も感動的な俳句を残していなかったら、(俳句には)いつまでも大した人間性われわれフランス人は(俳句について)よく勘違いをするのだ。一茶という名の百姓が奇跡的な人

が表れることもなかったのであろう。

また、最も最近のものとしては、リヨン大学のジャン・ショレー氏の翻訳集があり、その序文によるよら、多くの一茶選集が翻訳されることになったが、そこにもボノーの影響をつかがうことができよう(5)。に、ボノーはフランスにおける一茶研究の出発点を示したのである。その後、とくに戦後フランスでは一茶の発句にみる農民的な「人情の厚さ」を高く評価し、それまでになかった俳句観を主張するととも

りながら、それとともに、自分の国の習性をはるかに超越した、全人類に通用する詩人になること深みを理解するには特別な判読能力が必要ではない。一茶は芭蕉と同じように芯からの日本人であど、感情に導かれた発句を常に目にすることができる。『七番日記』の頃から、作品の意味やその一茶の大量の作品を調べると、いたるところに一瞬の喜び、あるいは一時の悲しみ、怒り、孤独な

に成功したといえるのである。

さを次のように表示した(?)。ド』紙の日本駐在員フィリップ・ポンス氏は、フランスの一般読者の視点から、一茶に対する関心の深と述べて、叙情性と分かりやすさによる一茶句の国際性を注目する。また、これを受けて、『ル・モン

茶だけが、芭蕉と比肩できるような作者だったといえるだろう。芭蕉没後、蕉風を書き換えるような作者が続いたが、俳諧は下り坂を歩んでいた。その中で小林一この日本の詩人は古典の印象派的なエピグラムに庶民的な色合いを添えることができた。(中略)

二 日本詩歌の音調について

日本の定型詩の色々な仏訳を調べてみると、ボノーの頃からショレー氏の研究まで、ほとんどの翻訳 者が、フランス語を用いても、五・七・五や五・七・五・七・七等の韻律を守っていることが注目され る。この点について、ボノーは日本詩歌における音調を次のように説明している(4)。

なぜ詩歌が詩歌であって、散文と違うものであろうか。それは言語に含まれて、しかし単語そのま まの意味を超越した特質があるからこそ、つまりことばにバランス、リズム、イメージ、ひびきが 加えられているからこそ、詩歌が生まれるのであろう。 (中略)実は、日本語の音調的技法は(フ ランス語の音調的技法と) 同様のものである。さらにいえば、日本詩歌のすべての作品をフランス

語に訳すことができる筈なのだ。 なぜならば、

「ア・イ・ウ・エ・オ、カ・キ・ク・ケ・コ」などといった日本語の基本

的な発音はほぼ全音フランス語にも含まれている。

日本詩歌の音律は音節の数に基づいており、強弱アクセントなどとの関わりがない。ところで、 ヨーロッパの言語の中では、フランス語だけが(日本語と)同じように対等な音節を並べているの である。 一方、他のヨーロッパの言語による詩歌はみな音節の長さや強弱に基づいて作られている のである。

したがって、フランス詩歌と日本詩歌は同じような技法に拠ることになったのである。

明智是七

例:「鳴く声聞けば」、「鳴りにし奈良の」(例の中略)

母音頭韻(明るくて鋭い母音は「ア・イ・エ」で、鈍くて暗い母音は「ウ・オ」である)

例:「浅草雁が」、「おぼろ月夜の」

短い単語の連続による加速効果

例:「色をも香をも」、「お茶の茶の茶の 茶の木の元で」

話呂あそび

例:・「川端通れば かわずあぐらかいて」

反復

例:「臼よ回れよ 回れよ臼よ 晩の夜びきに 回りあう」

最後に、ある意味では脚韻に似た音のくり返しをみとめることもできよう。

例:「… 雪の新潟 吹雪に暮れる 圧渡は寝たかや 日が見えぬ」

つまり、日本詩歌においても韻に準ずるかたちの音調的技法が重要な役割を果たしており、その技法 に関してはフランス詩歌との共涌点が奢しいということになろう。 しかし、従来の日本文学観によるく、 日本詩歌には韻が存在しないといわれている。 ボノー の見解は単なるフランス中心主義による偏見であ ろうか。

日本詩歌にみる韻について、パリ大学のジャクリン・ピジョー氏は『日本詩学の問題』(8)に、次の

ように述べている。 日本上代詩歌には母音頭韻が多用されていたにもかかわらず、平安時代の和歌の頃から韻の使用が 次第に否定されていったのは何故であろうか。その理由は、中国定型詩に韻の使用がたいへん重要

価した一茶の発句の場合 それらの音調的技法は本当に効果的に使用されているだろうか。語の連続、母音頭韻や子音頭韻が重要な役割を果たしているというのである。さて、ボイーがとくに評のジャンルには - 近世民謡 短歌 俳句、新体詩を問わず - 脚譜 反復 語呂あそび、短い単本来の音調と矛盾しないとうことがいえよう そして、ともかく、ボイーによると、日本詩歌のすべてべく韻の使用を避けようとした、ということになろう。そう考えると、韻の使用は、必ずしも日本語の換言すれば、平安時代の歌人たちは、中国の詩と自分達の詩歌との区別をはっきりさせるために、なる

三 一茶句の音調について

視されていたからではないか。

いえるのである。る中国語やヨーロッパの言語の文法と、日本語や朝鮮語のような文法との間に、決定的な違いがあるとじような用言の語尾や接尾詞が続出するという傾向が避けられないからである。多様な脚韻を可能にす 離韻の使用に向かないと主張しているのである。なぜならば日本語で脚韻を踏もうとすると、句末に同額」など)は、煩瑣でしつこい表現とみなされたという。また、小林路易氏は、『掛詞の比較文学的考(同じア・イ・ウ・エ・オの段)の脚韻が認められたものの、一首即以上の脚韻(「万葉韻」、「一字脚韻の使用が試みられたことがある。しかし、松本義一氏(⑤)によると、その俳詩においても、同母音いて検討することにしよう。事実日本語でも、文考が創始した俳詩というジャンルには、漢詩に習ってはじめに脚韻の点から考えてみたい。まず、一般的な観点から、日本語による脚間使用の可能性につ

ちらかというと単調で散文的な印象を与えることにならざるを得ないといえるかもしれない。たとえば、たしかに、「てにをは」などを語尾につける日本語では、一句が同じ音郎で終わるという表現は、ど

一茶の発句に同じ音郎で韻を踏む例句を捜すと、

悔さ<u>けど</u>鸞な<u>けど</u>ひとり哉 (享和句帖)

手枕や年が暮よ<u>と</u>くれまい<u>と</u> (文政句帖)

大の字に寝て涼しさよ淋しさよ (七番日記)

である。調するきらいがあり、独特なコンテクストにおいてしか成功例を見出すことができないようにみえるの注目することもできる。つまり、一茶の発句の場合、同資即の脚韻の使用は表現の並行体をしつこく強句はいずれも、その単調な表現をもって、かえって一茶は窮屈な気分を巧みに表現しているという点をや接尾詞のくり返しが目だち、文体の単調なことやことばのひびきの単調さが感じられる。これらの二などがある。そういう例句が著しく多いとはいえまいが、右の三句を読んでわかるように、用言の語尾などがある。そういう例句が著しく多いとはいえまいが、右の三句を読んでわかるように、用言の語尾

また、同じ母音をふむ脚韻の例句についても、一茶の作品に多数は見あたらない。あえて取り上げれ

"16′

寒月や喰(くひ) つきさうな鬼匠

(力細口 問)

雉うろ~\\\門を覗くぞよ

(,)

といった種類の発句がまれにみられるだけである。 実際、二句目には御韻だけではなく、擬態語の反復 な短詩の場合、上五・中七・下五の三句とも同じ母音で終わるという表現にしか音調的効果が感じられ ないのであろう。 ともかく 一茶の発句の場合、ボノーが指摘したような、脚韻に似た音のくり返しを みとめることは困難であるといえよう

次には、一茶句にみる反復表現の使用について考えてみたい。脚韻とは対昭的に、この表現法が大変 頻繁に使用されていることに気つくのである。 代表句だけをみても、

露の世は露の世ながらさりながら

(おらが春)

むまそうな雪が<u>ふうはりふはり</u>哉

(成業評一茶句稿)

大蛍ゆらり/\と通りけり

(おらが春)

などがる。中でも、オノマトペ(擬音語・擬声語・擬脈語・擬情語)の反復がとくに多いことが注目さ れる。 たとえば「ふうはりと」 や「ゆらりと」といった擬態語の反復によって、 オノマトペの部分が発 句の十七音のうち、七音以上を占めることになり、表現の冗長をもたらしているのではないかと思える。

このことについて、丸山一彦氏は次のように述べている(--)。

一茶の場合は、擬態語や擬声語の使用そのものが一句の感興の中心に置かれる傾きがある。その用 法はまことに軽妙自在ではあるが、その口誦性に軽く興ずる姿勢が主であり、詩的内容は意外に希

薄で、余韻や余情に乏しいのである。

しかし、非常に単純な詩的内容でも、一茶の反復表現にははっきりと句作上の主体的な意識がみられる のではないか。「露の世は」の句には、一重の反復による感情的効果は確かなもので、長女、さと、の

死後呆然として言葉を失った一茶の心情を明解にあらわしているだろう。 同じように、

亡き母や海見る度に見る度に

(力細口部)

という無季の句に、反復表現が風景の空白や作者の喪失感を力強く詠っているといえるだろう。 たしか

に、むまそうな」の句は

性然坊が洒落におち入らん事、おそる

と也 (成美評一茶句稿)

と成美から批判を受けたことも知られているが、惟然の「水さつと鳥よふはノヽふうはふは」の句と比 して、この一茶の反復表現「ふうはりふはり」は動作のくり返し、延々とつづく重たげな春の雪片の波 を適切にあらわしているといえる。また、先の「大蛍」の句では、動作のくり返しではないが、動作の

緩慢性が巧みに出ているといえる。 さらに、

可乗の<u>なん</u>//ころり// 説

(九細口 門)

という句も、上五を「瓜西瓜(うりすいか)」や「夕霰」とする類句がみられるが、いずれも子守歌のリズ

ばを借りると、人を真似た反復表現こそ、一句の感興の中心になって、独創的であるといえよう 堀切実氏(--<)のこと

(中略)一般に、省略が表現の冗長度を低める効果をもつのに対して、反復はその逆のようにとらもつながるのであり、それは究極的に、芸術表現の働きとして、創造的営為でもあるわけである。くり返しを意識的に使用することは、"うた"の根源にある非日常的な音の呪性をとり戻すことに

れやすいが、必しもそうはならないのである。

ということになる。

関すと、次に、ボノーが指摘した音調的技法の中には、短い単語の連続による加速効果もある。一茶句に例を

下々も下々の下国の涼しさよ

(九細口謂)

雀の子子このけそこのけ御馬が通る

(おらが春)

けではなく、逆に長い単語 または延音の入った単語による減速効果を巧みに使うこともみられるので列の長々しい姿をうかがうこともできよう つまり一茶の発向には、短い単語の連続による加速効果だ境とは対照的に、「オウマガトホル」という下の句では一字の字余りによって音が延ばされて、大名行返すことによって、せわしなく急いでいるさまがよく伝わってくるのである。しかもその焦っている心写えているといえよう。また、「雀の子」の句では、「そこ」と「のけ」といった短い単語を一度くりつ落ち着きのない雰囲気を作り上げて、下の句の「スズシサヨ」をさらにさわやかに感じさせる効果をなどが有名である。「下々も下々」の句は、「ゲ」という。固い。音の早いくり返しによって、不快か

ある。延音についていえば、先の

むまそうな雪がふうはりふはり哉

(成美評一茶句稿)

大蛍ゆらり/\と通りけり

(おらが春)

は、これ、 戦争力を全のがしてる別できる。 こころり ツ 正常りおできる

も独自の効果があり、それを使用する一茶の例句も少なくない。 沼波瓊音氏(-∞) もなども、減速効果をあげている例である。 もちろん 延音の逆である促音(っ) や撥音(ん) の使用に

語勢を強めんが為には、促音と撥音との有効なる場合多し、(中略)

やせ蛙まけるな一茶これにあり

もしこの俳人の名、「いちさ」とよむべきならむには、その処だれて調和を欠くべし。

と指摘してをり、改めて一茶のにみる音調の重要性を知ることができる。

ところで、一茶句の中に語呂あそびに近いものも多い。たとえば、

がり//と竹かざりけりきり、//す

(九細口!!)

さぼてんのさめはだ見れば夜寒かな

(,)

年の『七番日記』に重出しているが、『我香集』(文化八)にみる初案は「さぼてんのさめはだ見ればを効かせて選ばれているのだろう。また、「さぼてん」の句に関したは、この句は文化八年や文化一一いうオノマトペのあく、きりぎりすの羽音を連想させるように「かぢりけり」という動詞が語呂の動きにみられるように、一茶は一句の中の音を第一に優先して考えることもあるのである。「がりがり」と

に、主に音の働きのために使用しているのである。のくり返しを重ねることで寒さを強調しようと、オノマトペではない単語でも、オノマトペと同じよう秋の風」であったので、音調を考えた上で再案されてきたことが明らかになる。一茶は「サ」という音

一茶の 句頭または語頭にくり返される韻のことをいる。たとえば、同じ子音のくり返しによる頭韻といえば、ボノーが指摘した音調的技法としては、他に頭韻という表現法の問題が残っている。頭韻というのは、

<u>雲を吐く口</u>つきしたり引がえる (おらが春) 耕さぬ<u>罪</u>もいくばく<u>年の</u>暮 (文化句帖)

わせる音調であるといえよう。さらに、母音による頭韻の例を取り上げようているのであろう。 また、一句目の咽音子音の連続は、ごつごつとしたひきがえるの姿をおのずから想がこの種の例である。一句目では、一茶は夕行の音のくり返しをもって悔しさと憂鬱な気持ちを強調し

名用や寝ながらお(を)がむ(でい)たらく (*)祝ひ日や日い僧達日い蝶 (七番日記)花の陰あかの他人はなかりけり (おらが春)

<u>屋</u>なと<u>いいいましたり</u>

おれが坐 (座) も<u>どこぞ</u>にたのむ<u>名</u>達 (゚)

限するのであり、しかもその効果をあげている。たとえば、使用よりも、頭韻の使用の方が著しく多くみられるといえるのである。また、同音節の頭韻も頻繁に出他方は重々しい才段がつづく五句目には不安が漂っ感じがする。 やはり一茶の発句においては、脚韻の使い方に反映される雰囲気は対照的である。たとえば、ア段ばかりの花見の句には明るいひびきがあり、鈍くて暗い母音は「ウ・オ」である」という指示がある。たしかに、最初の三句と最後の一句の母音のすでにふれたように、ボノーの『日本詩歌選集』の序文には「明るくて鋭い母音は「ア・イ・エ」で

| 露の玉/フまんで見たるわらべ哉 (八番日記)| | けし提げて付ン曄の中を通りけり (文政句帖)

句頭に置かれているということも注目されるのであるしているという事実を否定することはできないだろう。そして、以上の例句のほとんどの場合、頭韻がか、感覚的で自然の発想によるものなのかは不明だが、表現上、頭韻の使用が確かに重要な役割を果たのえ、表現力を強めることに成功しているといえよう。この音調は、一茶が意識的に整えたものであるこの目は、対照的な印象を与えている。どの句にも一茶は、発句の意味に合わせて適切な音調をととという二句を鑑賞すると。

四 一茶句にみる句頭韻の多用について

ここで、頭韻の位置が句中ではなく、句頭に位置するものを句頭韻とよぶことにする。表現上では、

この句頭韻の特徴として、詩のひびきをととのえる効果に限らず、詩の句切りを明解に示す、いわば韻

律的な効果もあるといえる。たとえば、

(力細口 問)

きりきりしやんとしてさく 桔梗哉 (ナ

桔梗の「キ」という句頭韻のおかげで、下五の始まりが明解に聞こえるという効果がある。またという名句の場合、上五と中七との句路(ヾまたが)りによって、韻律が不安定になる危険があるものの、

我と来て遊べや親のない雀

(おらが春)

という発句の場合、ア段三音が句頭に位置することによって、中七の中切れっや」があるにも関わらず、

容易に五・七・五の韻律を感じ取れるのである。

さらに、一茶に、句頭韻使用への積極的な音思があったことは、一茶に多い類想句の推配過程がこれ

をよく示している。 たとえば、一茶は初案の

御祝義(儀) に雪も降也どんどやき

(七番日記、文化二二年)

という句を改めて、一年後

どんど焼どんどゝ雪の降りにけり

(七番日記、文政元年)

と、 題材をほとんど変えずに、 句頭韻をととのえている。 また、

しなのぢはそば咲けりと小帽綿(こはばわた)

(女化句帖、文化元年)

という発句の題材を少しだけ変えて、最高期期の二二年後、

しなのがや<u>を</u>ばの白さも<u>がっ</u>とする

(七番日記、文化一四)

<u>そば状や子の白さゝへぞっとする</u>

(七番日記、文化1四)

ある。と、明らかな句頭調をととのえ、奥信濃に咲く蕎麦の花の冷ややかな要素を音調的に強調していくので

あるもの、あるいは同じく一句以上にみる同音郎による句頭韻のあるものを調査してみた。計算上は当を数えることにした。つまり、上五・中七・下五それぞれの三句にみる句頭韻(母音(または子音)の『成美家集(「-⑤)、そして丸山一彦校注『一茶俳句集』(「/⑥)の四編を選んだ。最も明解な句頭韻だけ出典としては、蕪村の『蕪村句集』(「-⑥)、一茶の師匠素丸の『素丸発句集』(「-⑤)、一茶の俳友成美のか。そこで、この点を考えてゆく一つの参考資料として、統計を取ってみることにした。比較する句のところで、同時代の俳人と比べて、一茶はほんとうに句頭韻を頻繁に使用していたといえるのだろう

然 二つのカテゴリーに所属するものもあり、たとえば、

煤さは(や)ぎすむや御堂の朱蝋燭(しゅらうそく)(文政句帖)

離見世の灯を引(ひく)ころや春の雨

(蕪村句集)

「ヒ」)の句頭韻をみとめることができる。というような句には、二句にわたる同音節(「ス」、というような句には、二句にわたる同子音(サ行(八行)の句頭韻と、一句にわたる同音節(「ス」、

また

<u>いくばくの人の油よ稲の花</u>

(< 海田記)

ぶる家や売(うり) そこなふて樽の花

(冠業家業)

というような句には、三句にわたる同母音(イ段、ウ段)の句頭韻と、一句にわたる同草郎(「イ」、 「ウ」)の句頭韻をみとめることができる。

同語のくり返しについても、それが韻に準ずるかたちでリズムをととのえる効果があるという理由に

よって、これも句頭韻の一種とみなすことにした(~∞)。 たとえば、

大根引大根で道を教へけり (九細口! !)

のような句も計算に入れることにしたわけである。 韻査の結果を左の別表にまとめると、 次のようにな

S

		-		
左の句頭韻型式	- %	- %	∞ %	o %
のいずれかを用	o o	o o	9 +	- 0
いたもの	←	~ ~	←	ი ←
(句数・百分率)	忽	忽	忽	忽
母音句話譜	8	7	7	∞
(川恒)	m	_	m	m
				←
子音句話譜	0	2	7	∞
(川恒)	←	7		7
同當即同當體	7	7	m	4
(1 佢以上)	2	7	4	9
		-		←
全向数	8	∞	2	0
	9	_	m	0
	∞	∞	9	0
		_		7
	『蕪村句集』	『素丸発句集』	『成美家集』	『一茶俳句集』

つまり、蕪村、素丸、成美の場合、明解な句頭韻の使用が全発句の約一〇パーセント前後にとどまる のに対して、一茶の場合は、約一六パーセントという数字になっているのである。 すなわち 一茶句に みる句頭韻の多用が明確なのであり、改めて一茶が発句の音調に対する特別なこだわりをもっていたと いうことが確信される。 事実 『蕪村句集』にも、『素丸発句集』にも、『成美家集』にも、

あちらむきに鴫も立たり秋の暮

(蕪村句集)

琵琶とても嗣べ及ばじ閣の声

(素丸発句集)

さみだれてりが宿ながらなつかしき

(送業家業)

ここでは、句頭韻や反復表現の使用以外にも、句の内容からも、民族音楽に対する一茶の関心の深さを

(:)

米負(おう)て小唄で渡る氷哉

部計算

(;)

(;)

投節や東海道を投頭巾 (力細口)

えるかもしれない。最後に、以下の四句を鑑賞したい。

句頭韻や反復表現による一茶のリズム感は、 日本民族音楽のリズムパター ンの影響を受けているとい

レーズごとに、最初に言葉を発音し、それがつぎに音を持続させる要素に引き継がれ、最後に旋律 にメリスマを与える要素が加わってひとつのまとまりを生む。

といわれており、同氏は次の例を取り上げている(~-)。 たとえば、「箱根(八里は)馬でも(越すが)…」の四つのまとまりに分れた各フレーズでは、フ

の最後のシラブル)が発音された瞬間である

日本の民族音楽(わらべうた、民謡、郷土芸能の音楽など)では、一つのまとまりをもつフレーズ の中で、第一拍から緊張がおこり、緊張から弛緩への解放点は、フレーズの最後の音(または歌詞

と同様のものであるということも知られる。小泉文夫氏によると(~0)、

また、句頭韻の使用による句頭の 拍 というリズムパターンは、日本の民族音楽のリズムパターン

頭に置かれる 句頭韻 である。(中略)日本の 韻 が句末ではなく句頭に置かれるという彼我 の大きな差から、句末ではなく、句頭の 拍 に時折微妙なズレの扱いが生じる。

日本古典文学での韻。の主流は、最も常識的な詩句の未尾に置かれる、脚韻。ではなく、詩句の

じつは、日本古典詩歌においては、一貫して句頭韻が意外に頻繁に使用されていたのであった。小林 路易氏は次のように述べている(-๑)。

反復表現の多用が一茶句に最も著しい特徴であるといえよう。 音調的技法を多用すると、 たとえ貸しい 詩的内容であっても、そこに非日常的な音調を加えることによって、発句の韻文性を保つことができる のである。そして、その首調によって詩歌の表現力が高められてゆくのである。

従来いわれているようなオノマトペの多用に限らず、一茶は音韻的技法を大変重要視していたという ことは間違いない。フランスの日本学者ジョルジュ・ボノーが指摘した音調的技法の中でも、句頭韻や

五結論、日本の民族音楽とのかかわり

といった一茶句にみるような、非常に明解な句頭韻を踏むような作品が見あたらないのである。

寝ぐらしやねぶちよ念仏(なぶち) 自歓の花 (| (大番日記)

といった発句があってき、

いても一茶の発句と近世民謡との関係を検討する必要があると考える。うかがうことができる。今後の研究では、音調論の視点だけではなく レトリック(22)や題材などにつ

썲

- (~) Paul-Louis COUCHOUD, Les Haikai: Épigrammes poétiques du Japon, in Les Lettres, Paris, 4-8/1906,「ハイカイ 日本の詩的エピグラム」(『ム・ムットル』誌 一九〇六年四月~八月号)・田殿 Paul-Louis COUCHOUD, Sages et poètes d'Asie, Calmann-Lévy, Éditeurs, Paris, 1916、『下ジアの覧人と詩人』(カルマン― レヴィー 社 一九一六)・日本語版 金子素調子・柴田俊子誌『明治日本の詩と戦争 アジアの覧入と詩人。「九十八)・日本語版 金子素調子・柴田俊子誌『明治日本の詩人と詩人。「九十八)
- ブラリー、一九九一)を参照。(2)この点について、佐藤和夫、「チェンバレンとクシュー」。海を越えた俳句。(丸善ライ
- 7)(3)八ルオ・シラネ『芭蕉の風景 文化の記憶 (衣笠上発訳・角川書店・一〇〇一、 P・9
- (々) Georges BONNEAU, Anthologie de la poésie japonaise, Librairie orientaliste Paul Geuthner, Paris, 1935' 『日本語論戦集』(ゲー 七木之社、「九川石」(アプソン語、塩脈内は楽神)
- (5)一九七〇年代以降、一茶だけを扱っフランス語の翻訳集では、次のものがある。
- ・Le Voleur de fleurs / Issa , illustré de 16 eaux-fortes de Abdallah Benanteur, Publication A. Benanteur, Ivry-sur-Seine, 1974 『 投稿 (ベトントゥ 六の盟画 でも)
- Alain GOUVRET & Nobuko IMAMURA, Issa: Sous le ciel de Shinano, Arfuyen, Paris, 1984
- 、『一茶 信濃子
- CHENG Wing fun & Hervé COLLET, Et pourtant, et pourtant, Moundaren, Millemont, 1991
- 、『さりながら』
- ・Joan TITUS-CARMEL, *Haiku Issa*, Verdier, Paris, 1994 『 ベトウ ー | 株/₂
- ・Jean CHOLLEY, En village de miséreux, choix de poèmes de Kobayashi Issa, Connaissance de l'Orient, Gallimard, 1996 『知れない 六葉 | 米米に戦場。
- (ゆ) Jean CHOLLEY, En village de miséreux, choix de poèmes de Kobayashi Issa, Connaissance de l'Orient, Gallimard, 1996, p.19 『知いたリー 六様 | 株然に戦戦 (アウンハ語)
- (ト) Philippe Pons, Le "haiku" version Kobayashi, Le Monde des livres, in Le Monde, 6/12/1996 日昇版『 土・ モンド』(振戸特集 一九九六年 | 一 巨大田)(アプソン語)
- (∞)Jacqueline PIGEOT, *Questions de poétique japonaise*, Presses Universitaires de France, Paris, 1997, p.13′ ジャクコーン・ルジュー神『日本指針の問題』(アプンン語)
- (9) 松本義一「続・俳詩」(『獅子吼』(連載)一九五七(昭和三二)・六)
- (10)小林路易『掛詞の比較文学的考察』(早稲田大学出版部、二〇〇一、 P・674)
- (--) 丸山一彦「一茶の表現」(『一茶とその周辺』、花神社、二〇〇〇、 P・44)

- 84)(12)堀切実『表現としての俳諧 芭蕉・蕪村・一茶。(ぺりかん社、一九八八、 P・-
- (-m)沼波瓊音『俳諧音論論 (新声社 明治三元 c・5/4)
- (14)尾形仍校注「蕪村句集」(岩波文庫、一九八九)による。
- (15)「素丸発句集」(『一茶全集』別巻、信濃毎日新聞社、一九七八)による。
- (16)石川真弘編「成美家集」(『夏目成美全集』、和泉書院、一九八三)による。
- (17)丸山一彦校注。一茶俳句集。(岩波文庫、一九九〇)による。
- ある。 反復表現をフランスの詩字では同話調(time identique)とよび、韻の一種とみとめることが一般的で表現を韻の一種とみなすことができないのであるが(注(10) P・687)、一方 こうした(18)この点について諸説が異なり、たとえば小林路易氏によると、同じ位置に定まった反復
- (-の) 注(-0) む・トら~~トら4
- 一九九四)(20)小泉文夫、「風土とリズム」(『音楽の根源にあるもの』、青土社、一九七七/平凡社
- (21)小泉文夫「リズム」(『新訂 樗準音楽辞典。、音楽之友社、一九九一)
- (22) 一茶のレトリックにみる農村的世界観について、本論文 第 部 第二章を参照。